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掉眼泪的。

王卫庆主任有说不完的患者故

事，那种关切的态度，就好像是谈

起自己的家人。

都 说 医 生 的 诊 室 是 社 会 的 缩

影，是人间舞台。王卫庆教授接

诊 的 病 人 中，99% 来 自 外 地， 很

多病人经济条件并不宽裕，“他

们来看一次我的门诊，成本很高”。

在对病人情况作出判断后，王教授

总是考虑如何让病人既能得到比

较好的治疗，又不需要花费太多

钱，越是困难的患者，她帮得越“起

劲”。

有时候，患者的病情不是特别

复杂，王教授会推荐患者去一个挂

号费不那么高的医生那里就诊。她

把推荐的医生名字写在纸条上，让

患者拿好，再叮嘱：“你去找这位

医生，他会帮你看好的，不需要挂

我这个号，你放心。”

王教授是柔中带刚的医师，遇

到依从性不好、不好好吃药、不遵

从医生指导的患者，王卫庆教授会

比较严厉，她说，医师和病人共同

的目标就是健康，医患要分头努力。 

30 多年的从医过程中，王卫

庆教授恪守着“认真、仔细、用心”

六个字。问诊时，她不会忽略一

个个细节，因为一些看起来无关

紧要的细节，可能就是真正的疾

病源头。

王教授印象中有一个老年病人，

患甲亢多年一直没能治疗好。王教

授仔细询问他的病史，发现他因为

心脏病在服用一种含碘的药物，这

种药对他的心脏病治疗效果比较好，

但却引起了甲亢。王卫庆去帮老人

咨询了心内科医生，建议用不含碘

的药物替代。换药后，老人的甲亢

王卫庆的夹生的粤语会被家里的女

主人误会，造成工作困难。

面对先天的“缺陷”，王卫庆

不是去跟老师道委屈，而是死磕起

了广东话。她买了收音机，每天完

成工作后深夜跟着广播学粤语，自

己解决了日常会话的问题。除了语

言，那时电脑的使用在内地还没有

普及，王卫庆到了香港现学现用电

脑，不会的地方看说明书，通宵研

究是常有的事。

还有一个小故事既好笑又心酸。

香港医院的传统，女医生查房时白

大褂里要求穿裙装。有一次老师突

然叫王卫庆跟她去查房，穿着牛仔

裤运动鞋在实验室工作的王卫庆赶

忙回宿舍换裙子，但等她坐公交回

宿舍换好裙子再回到医院，查房已

经结束了。王卫庆痛心错过了一次

查房学习的机会，为了不错过下一

次查房，她从此每天把裙子放在书

包里带去医院。

没有人能随随便便成功，王卫

庆说“人在逆境中成长得更快”。

如今在有着优良传统、被国内

同行视为标杆的科室“当家”，王

卫庆教授想得更多的是如何培养后

起之秀。世界权威的内分泌学术会

议上，能站上讲台发表学术演讲的

中国医生过去可能只有一两人，王

卫庆教授希望，未来有更多的年轻

人像内分泌榜样陈家伦、宁光教授

一样，去一流的学术会议上发出中

国声音。

“我们要拿出更好的科研成果，

拿出更多中国人自己的数据和标准

来服务中国患者。中国的医生要走

进世界医学界，让全世界人民了解

中国的医学，这是我们这一代中国

医生的责任。”王卫庆说。

好了。

王卫 庆 教 授 并 非 生 在 医 学 世

家，当初是母亲坚持要她学医，

她才报考了医学院。不过进了医

学院，王卫庆很快发现自己天生

就 适 合 做 医 生。“ 记 人 名、 记 路

我都不行，但医学上的术语、数据，

我可以过目不忘。”王卫庆以优

异的成绩毕业后留在附属瑞金医

院工作。上世纪 80 年代，糖尿病

等内分泌疾病患者并不多，内分

泌科算不上热门的专业，但王卫

庆却沉心静气地钻研，至此开始

了长达 30 多年的深耕。

在瑞金医院锻炼几年后，王卫

庆获得一个到香港学习的机会，师

从当时最有名的内分泌专家 Karen，

Lam 教授学习。Karen，Lam 是出了

名的严师，再加上 20 多年前内地与

香港在经济水平、国际化程度上巨

大的差距，一开始老师并不看好这

位来自上海的年轻女医生。

初到香港，王卫庆也的确遇到

了不少困难。首先是语言。老师分

配王卫庆去做病人的电话随访，王

卫庆英语没问题，但病人说的是广

东话，王卫庆不会，她就开始自学

粤语。有时候电话打到病人家里，

上图：上世纪九十年

代王卫庆在香港学习

期间。


